

過去を教訓に被害最小化



内閣府特命担当大臣（防災）
山谷えり子氏に聞く

近年、地球温暖化に起因したとする異常気象が発生し、日本のみならず世界規模で、その影響が「災害」という形で現れている。また、地震や火山の噴火等の発生も国内外において、これまでにならない頻度で発生し始めている。国内に限つてみても、「ゲリラ豪雨」といった局地的な大雨、竜巻等のほか、南海トラフ地震や首都直下地震等が危惧されている。政府は、防災担当大臣等を中心に、防災・減災に向けた動きを加速化させる一方、日本の優れた技術を「ボーサイ」として展開、世界への貢献を目指す。これまで以上に防災の視点が求められる中、国の防災事業の核となる山谷えり子内閣府特命担当大臣（防災）に、現状や今後の取り組みなどについて聞いた。

昨年度を振り返って

非常に大きくなかった一年間でした。悲しいこともたくさんありました。それを教訓に大きく前に踏み出そうとする一年間でもあります。私が大臣に就いたのは、まさに広島の土砂災害に対応しているときで、早速現場へ向きました。そこで、我が国、地方、自衛隊、警察、消防のほかボランティアの方が連携して復旧作業にあたっており、その姿にある種の感銘を受けた覚えがあります。また、御獄山の噴火では紅葉シーズンの屋時のこともあり、参事が引き起こされ、火山監視・観測体制の強化や情報伝達のあり方等さまざまな教訓を残しましたと語っています。それに、長野県北部を震源とする地震では、住民との助け合いで犠牲者が一人でいたことがよくわかりました。豪雨、土砂災害、火山の噴火、地震、大雪等さまざまな災害が発生やすい我が国ですが、過去の災害で得られた貴重な教訓を踏まえて、いつもの技術立国であることを告げて改めて頑張りたいと國民性等も踏まえ、ハートとソフトの対策を適切に組み合わせた総合的な防災・減災対策について取り組む必要があると考えています。

法律や制度面では

雪害対策では、昨年2月の大雪を踏まえ、立ち往生車両等の対策を強化した災害対策基本法の一部を改正する法律が昨年11月から施行されました。また、土砂災害対策では、広島での発生を受け、中央防災会議の下に「総合的な土砂災害対策検討ワーキンググループ」を設置し、情報伝達の人以上が本体会議に出席しました。一方をはじめ避難行動や応急対策活動等について検討し、6月4日付催された国連関係の国際会議では

防災先進国の使命果たす

信頼できるインフラ パッケージで世界貢献

おり、今国会での成立を目指します。災害から得た教訓の一つひとつを必ず改訂や予算付けにつなげて、国連会議で、防災への国民の意識が非常に高まっていることの表れでもあります。国会においても災害に対する審議が非常に活発に行われています。多くの人が参画しない、不幸を最小限にするなどの実績をもって、法律をはじめとする諸制度の不斷の見直しを進めております。

法律や制度面では、雪害対策では、昨年2月の大雪を踏まえ、立ち往生車両等の対策を強化した災害対策基本法の一部を改正する法律が昨年11月から施行されました。また、土砂災害対策では、広島での発生を受け、中央防災会議の下に「総合的な土砂災害対策検討ワーキンググループ」を設置し、情報伝達の人以上が本体会議に出席しました。一方をはじめ避難行動や応急対策活動等について検討し、6月4日付催された国連関係の国際会議では

日本は防災先進国として、世界に對し、その使命を果たす役割を担っていることを強く感じました。会議では、防災の主流化、被害を最小化、復旧・復興をいかにスピーディアップし、より良い復興にの伝達、研究体制、人材育成等をまとめた最終報告書を公表しています。これも受け、先日、「活動火山対策特別措置法」の一部を改正する法律案を閣議決定して

防災技術の世界展開

に最終報告が取りまとめられました。さらに、火山対策では、御獄山の噴火災害を踏まえ、中央防災会議の下に「火山防災対策推進ワーキンググループ」を設置し、3ヶ月には、火山監視測定体制、情報の伝達、研究体制、人材育成等をまとめた最終報告書を公表しています。これも受け、先日、「活動火山対策特別措置法」の一部を改正する法律案を閣議決定して

安倍晋三内閣総理大臣は、国連防災世界会議のはじまりに、発展途上国に対するインフラ整備等に改めて各国からの日本に対する期待に加えて、防災の主流化、被害の最小化、復旧・復興をいかにスピーディアップし、より良い復興に

の意を表すと決めることができたのです。本当に前進であり、今後も世界の防災における一環となるのではないかと

ならないでしょうか。

防災技術の世界展開

最大級のものとなりました。会議の議長を務めさせていただく中、改めて各国からの日本に対する期待に加えて、防災の主流化、被害の最小化、復旧・復興をいかにスピーディアップし、より良い復興に

の意を表すと決めることが

ます。最近では、防災用の絵本も実施されます。政府としても、津波防災訓練を全国10か所で行う予定です。

首都直下地震では、昨年末に

「首都直下地震緊急対策推進基本計画」を閣議決定しました。

防災世界会議は、国連防災世界会議のほじまりに、発展途上国に対するインフラ整備等に改めて各国からの日本に対する期待に加えて、防災の主流化、被害の最小化、復旧・復興をいかにスピーディアップし、より良い復興に

の意を表すと決めることが

ます。この研修体制も充実させて

いきたいと思います。

また、防災・減災は国民一人ひとりの意識を高めていくことが大切だと思っています。最近では、小中学校の教科書にも灾害対策に関する記述が非常に充実するなど、防災教育が確立されつつあると聞きます。防災の視点を持つて動ける人材の育成が幅広く重層的に実施され始めたことを実感します。そして何より家庭での教育が重要と言えます。最近では、防災用の絵本もあるくらいです。一人ひとりが対応等についての研修を行っていきます。この研修体制も充実させて

います。

対応等についての研修を行っていきます。この研修体制も充実させて

います。

また、防災・減災は国民一人

ひとりの意識を高めていくことが大切だと思っています。最近では、小中学校の教科書にも灾害対策に関する記述が非常に充実するなど、防災教育が確立されつつあると聞きます。防災の視点を持つて動ける人材の育成が幅広く重層的に実施され始めたことを実感します。そして何より家庭での教育が重要と言えます。最近では、防災用の絵本もあるくらいです。一人ひとりが対応等についての研修を行っていきます。この研修体制も充実させて

います。

また、防災・減災は国民一人